

# LA PROTESTA

## Diario de la mañana

FUNDADO EL 13 DE JUNIO DE 1897

Redacción, Administración y Talleres: Perú 1537. — U. T. 0478 B. Orden. — Correspondencia de Redacción a LA PROTESTA — Gires y Valores a José Seoane

PORTE-PAGO  
SUBSCRIPCIÓN MENSUAL  
Incluso el SUELENTO  
\$ 250

Número suelto  
10 Cts.

### Lo que no podrá subsanar ningún gobierno en Bolivia

La herocidad popular ha dado al traste con el régimen de la dictadura de Siles en Bolivia; el pueblo fué el factor decisivo en la caída de la tiranía y ha tenido gestos heroicos y grandiosas iniciativas como la de la liberación directa de todos los presos políticos. Nuevas noticias aseguran que al pueblo de La Paz le costó la caída de Siles 200 muertos, sin contar los heridos. A ese precio ha caído el gobierno de Bolivia, y es un precio demasiado caro para contentarse ahora con la sustitución de una dictadura por otra, pues la del general Blanco Galindo, el aprovechador, es y tiende a ser una dictadura nueva.

Es posible que el pueblo que ha tenido iniciativas tan cortesas y gestos tan valientes, no cuente en esta hora minorías que aviven su voluntad de proseguir en la lucha y le inciten a no reconocer al nuevo gobierno, que será tan impetuoso como el de Siles, tan poco interesado en la insurrección para solucionar los problemas económicos planteados por la situación interna del país?

Sería en extremo doloroso que haya corrido tanta sangre generosa popular para conseguir tan pocos frutos. Se está a tiempo para sustituir la caída del nuevo gobierno que ha comenzado a sentar sus reales en La Paz. El simple cambio político, pasados estos días de efervescencia y de satisfacción por la victoria obtenida, dejará intactos el malestar y la esclavitud reinantes. No puede ser de otro modo. Ningún gobierno que no sea el del pueblo puede realizar la voluntad del pueblo, directamente manifestada en su trabajo y en su organización.

Si la riqueza social ha de quedar en manos de los antiguos potentados, si la tierra ha de pertenecer a un puñado de latifundistas, si las minas han de producir para enriquecer monstruosamente a unos cuantos Patiño, entonces el cambio político recientemente producido no tendrá ninguna virtud ni aportará ningún beneficio al pueblo boliviano. La insurrección, para salir realmente triunfante, debe extenderse del campo de la lucha política al de la expropiación económica de los monopolistas. Los baluartes del pueblo, las murallas defensivas de sus libertades y de su derecho a la vida y al trabajo, no están en ningún modo en la creencia de un nuevo poder político centralista, sino en el desconocimiento práctico de toda centralización, en la formación de la comuna libre, en la posesión de la riqueza social compartida hoy por unos cuantos bandoleros afortunados y legalizados en sus expropiaciones.

“La Continental Obrera”, el órgano de la A. C. A. T., publica en su último número una crónica sobre la crisis económica y la reacción en Bolivia. Se transcribe allí un contrato que se hace firmar a los obreros de las minas y que tiene el siguiente contenido:

“Consta por el presente contrato que he contratado el siguiente compromiso de trabajo en calidad de jornalero, en las siguientes condiciones:

1. Me comprometo a cumplir los reglamentos y órdenes de la empresa, en los trabajos de las minas o en los otros compartimientos comerciales que tiene el Sr. ....
2. Ejecutaré los trabajos que se me encomienden con puntualidad y honradez, acatando las órdenes e instrucciones de mis superiores.
3. Declaro estar conforme con el resultado del examen médico hecho en mi persona, por el que resulto con “Mal de Mina”.
4. Me obligo también a conmutar puntualmente el trabajo, sometiéndome a la penalidad de una multa de cinco bolivianos, descontables de mis haberes, por cada vez que falte arbitrariamente y sin licencia de mis superiores inmediatos, así como las veces que cometa faltamiento u omisiones a la disciplina interior o

### Se agita el ambiente en Honduras

**TROGITO PARA LA HISTORIA**  
Esperáranse porque atravesó la clara profecía, hay rumores de una próxima huelga general revolucionaria contra el gobierno.

El presidente, Mejía Colómbar, que ha sentido olor feroz, se apresuró a enviar precipitadamente a las autoridades de subordinación y fallamiento a los superiores inmediatos en las horas de la tarde.

“Cesará de hecho y sin lugar a indemnización alguna, en los casos siguientes:

- a) Por reducción de trabajo.
- b) Por notificación de retiro con quince días de anticipación.
- c) Por infracción a las reglas establecidas por la Empresa o por infracción de la subordinación y fallamiento a los superiores inmediatos en las horas de trabajo.
- d) Por simple aviso dado por parte del obrero, manifestando su deseo de retirarse del trabajo.
- e) Por enfermedad del trabajo.
- f) Por enfermedad que sea consecuencia de lesiones u otras no contradas en el trabajo.”

Para dar fuerza legal a ese contrato medióval el prefecto o subprefecto de la localidad pone su firma también en él.

No hace falta comentar esa infamia. Habla por sí sola y nos da una visión exacta de la situación en que viven los mineros en el altiplano.

¿Qué puede hacer el nuevo gobierno, que tendrá forzosamente a su vez que ser el mandador de las grandes empresas financieras y capitalistas que tienen en sus manos los recursos económicos de Bolivia? ¿Puede ser de otro modo?

Pero hay más; una de las causas más decisivas de la insurrección popular está en la gran crisis de trabajo; la mayor parte de las minas se han clausurado, la cifra de los sin trabajo es espantosa. La miseria, que era ya extrema con los salarios de hambre que se pagaban a los parias del altiplano, se ha hecho mayor aun por la desocupación enorme.

Ahora bien; ¿cómo ha de pedirse al nuevo gobierno que dé trabajo a quienes no lo tienen, que proteja a los pobres contra la voracidad de los ricos, que se ponga de parte de los débiles contra la rapiña de los fuertes? El tesoro boliviano está exhausto. La política armenianista de Siles y de Gamaliel ha causado estragos. Eso por una parte. Por otra la crisis minera es un fenómeno que depende del mercado mundial, y el mercado mundial no tiene perspectivas de sanarse a causa de las condiciones internacionales de capitalismo. Y sobre todo, los gobiernos son siempre, siempre lo han sido y siempre lo serán, emanación y órganos de las clases privilegiadas para la defensa de los privilegios contra los deseos de los desposeídos.

Así, pues, el nuevo gobierno boliviano, si no puede ser de otro modo, no podrá ni aliviar la miseria de los que tienen hambre de pan, ni mermar la esclavitud de los parias de la ciudad, del campo y de la mina, ni aliviar los males que entraña la desocupación en gran escala, ni desjar los mandatos de los que monopolizan la riqueza social económica boliviana.

Si la acción popular se interrumpe no habrá hecho más que cambiar de amos políticos. Luego, prácticamente, no tendrá más libertades ni más ventajas que las que sepa crear, por las propias manos y la propia iniciativa y defender contra los usurpadores.

### El día del pontífice

El día de antoayer era triplemente festivo, por eso sin duda estuvo nubado todo el día: Era día de San Pedro, según los curas, carga con la inmensa responsabilidad de ser portero y administrador de las bellas damas y sus almas y sus pecados, al día en el cielo.

Luego, era día domingo; y, además, el día del pontífice.

“Te conozco, mascarita!”

El día de antoayer era triplemente festivo, por eso sin duda estuvo nubado todo el día: Era día de San Pedro, según los curas, carga con la inmensa responsabilidad de ser portero y administrador de las bellas damas y sus almas y sus pecados, al día en el cielo.

Luego, era día domingo; y, además, el día del pontífice.

“Te conozco, mascarita!”

El día del pontífice.  
Con ese motivo se reunió la nata de la aristocracia vacuna de Buenos Aires en la Catedral.

Entre los asistentes se contaban, además, Monseñor Cortesi, Monseñor Canale (Intendente municipal), Monseñor De András, Monseñor Graneros (Jefe de policía) y otros cuantos lagartos de museo.

Para esta gente, el día del pontífice es un día de bendición, de lavar con agua bendita sus pecados. Hoy ya no, cuando el minuto de reconciliación. Cantillo vuelve a ser el centenario de todos los banquetes y graneros el terrero a las puertas del Estado.

Administración civil, autoridad policial y el clero. ¿Que lindo estaban unidos en el día del pontífice para, ... vamos pluma, quédate quieto!

### LA ANARQUIA

“La anarquía no es un ideal político. Es un estado espiritual.”  
Nada más cierto que esta verdad histórica. La política es la materialización de la fuerza en favor de una “aristocracia” que se surge en un principio de clase, usufructuando, en su privilegio, la superioridad actual, la irracionalidad del régimen presente.

La anarquía es la antítesis de la política en todas sus manifestaciones. La sociedad podrá reformarse o revolucionarse, pero nunca, alimentada por un espíritu político, ya radical, socialista o comunista, se la podrá transformar intrínsecamente, puesto que transformación significa vuelta a la naturaleza, cambio total de valores. Es decir, recuperar el hombre su posición espiritual y el material que por ley natural de la vida le corresponde; y que por ignorancia o inconsciencia, la dejó olvidada en la humana perspectiva de los tiempos. La anarquía es la fuerza colectiva materializada en la felicidad y elevación moral de la especie humana.

Es un himno a la raza. El amor por el amor mismo.

La anarquía se concibe en la salud del pensamiento.

La utilidad del individuo impide en sí una enorme responsabilidad; anhela generar una consciencia para con el individuo mismo.

Y esta promisión en el sentimiento. Por la razón de las situaciones, no puede andar en el inhóspito corazón del más sincero y noble de los políticos.

La sinceridad no puede retroceder al autoritarismo ni en la voz de mando. El sentimiento necesita de la libertad de la vida, como la misma educación y disciplina de los nativos en la administración pública.

Otros de los seriamente afectados por el boicot son los artículos nordestinos, en implementos agrícolas, y los japoneses en paños de hilo.

### El boicot de la India a los productos extranjeros

Los diarios capitalistas de todo el mundo, ya empiezan a ocuparse seriamente de la situación grave para el comercio internacional a que está conduciendo lentamente el cerrado boicot de la India a todos los productos de procedencia extranjera.

El boicot, arma que tarda en dar sus efectos, pero terriblemente segura si se le emplea con inteligencia, llevará a Inglaterra a pactar con Gandhi más tarde o más temprano, pues, repetimos lo dicho anteriormente, esta campaña no persigue la libertad absoluta de la India, sino, simplemente, una serie de gestiones libertarias y una mayor participación de los nativos en la administración pública.

Otros de los seriamente afectados por el boicot son los artículos nordestinos, en implementos agrícolas, y los japoneses en paños de hilo.

### Acontecimientos en España Canallada socialista

Según telegramas que chestramos en la prensa burguesa, que son los únicos que nos traen por ahora algunos rumores sobre los acontecimientos españoles, telegramas que son expedidos al gusto y paladar de la censura, podemos darnos más o menos una idea sobre la gravedad de la situación.

En Málaga, a raíz de los últimos acontecimientos, las mamorras están repletas de proletarios presos. Posiblemente hoy se declaró la huelga general para solicitar la libertad de los detenidos.

“El gobernador civil de Málaga, Don Eduardo León, anuncia que se ha visto obligado a ordenar el arresto de un numeroso grupo obrero, que le había ido a visitar para pedirle la libertad de los detenidos. La orden de detención no ha sido en la insolencia con que se expresaron ante el gobernador.”

“Por ir a pedir la libertad de los detenidos, se detiene a los obreros!”

“El orden de detención se basa en la insolencia con que se expresaron ante el gobernador,” dice el parte. “Desde cuando es tan putucoso el chapucadísimo de Alfonso XIII?”

Entretanto, en Zaragoza también circulan rumores de huelga general para mañana. Y agrega el telegrama que conlleva la noticia:

“Los socialistas zaragozanos realizan una reunión y facilitaron una nota para advertir a los obreros que no deben secundar la huelga, por ser planificada, según dicen, por enemigos del Partido Socialista.”

De ser cierta la noticia, ya tendríamos al Partido Socialista de España en su papel de todos los tiempos y de todos los países. Los angelitos, como ellos nos han ordenado la huelga, esa huelga no sirve y debe ser sabotada.

Mientras esto ocurre, a través de todos los telegramas se tiene buen cuidado de repetir: “En España reina tranquilidad...” “En España reina tranquilidad...” “En España reina tranquilidad...”

El ministro del Trabajo ha declarado que la huelga que se inició en Sevilla, tuvo carácter netamente revolucionario y estalló inmediatamente de su partida, de dicha ciudad.

Declaró que las corrientes revolucionarias realizan todos los esfuerzos posibles para alterar el orden y provocar injurias.

### Su majestad el hombre

Fiera domada. Gigantesca, inmensa, superior a todas en el concierto de la evolución. Pero domada; bestia de carga, domada por todas sus pasiones, por todas sus excentricidades, por todas las ocurrencias de su cerebro posterior. El hombre: he aquí la inmensa bestia esclava. Con las orbes cejeras y la voluntad del capricho uno, temblaba el chachudido del látigo los otros.

Allá, arriba, unos, poderosos, esclavos del bajo de la moda, del ambiente, de los prejuicios, calados hasta lo más profundo del caracol por sus taras morales y por sus vicios. Aquí, abajo, los otros, comidos por el gasno de la imitación, afamados, devorados por imitar, por seguir a los imitadores y a los imitados, abajo el rebato obedecido, domado sobre la máquina, el yunque, el arado, incapaz para levantar la cabeza incapaz para asumir un obediencia, atado por miles y miles de años de esclavitud.

### La mazorca policial en Quilmes

Los compañeros de Quilmes están pasando un mal minuto. La policía se ha propuesto cargarse de galones en la persecución de militantes obreros. Es la misma mazorca de los años de Rosas, pechillando la libertad y el derecho a la vida y al mendrugo. Mazorca siglo XX, de anteojos y trajes de comisario u oficiales.

Mazorca a la moda. Nada más que ahora no están al servicio de un tirano, sino al servicio de la industria. Pero siempre protegido el robo, la usura, el sensualismo morboso de los folletes.

La policía de Quilmes ya ha tomado como costumbre asaltar todos los días el local, romper las listas de la Bolsa de Trabajo de los obreros pasaderos y errar con cuanto hombre se encuentre durante su inspección y aprehenderlo, cuando preso sea, sea “sospechoso” o no, despierto, la más remota sospecha. Esto debe de ser una gran molestia para el ciudadano a la fuente hasta que un día...

### Mas vale tarde que nunca

El tribunal encargado de juzgar al juez Facio, acaba por fin de ocuparse de él víctima... y el radicalismo nuestro, desobediencia al que le había juzgado tan mala pasada!

Finalmente, contra la obstinada votación de cuatro reaccionantes radicales, turbadores, lo fue levantada la lapida, mas vale tarde que nunca... Pero tratándose de un juez, nosotros repetimos: ¡Mas vale nunca!

El tribunal encargado de juzgar al juez Facio, acaba por fin de ocuparse de él víctima... y el radicalismo nuestro, desobediencia al que le había juzgado tan mala pasada!

Finalmente, contra la obstinada votación de cuatro reaccionantes radicales, turbadores, lo fue levantada la lapida, mas vale tarde que nunca... Pero tratándose de un juez, nosotros repetimos: ¡Mas vale nunca!

### Mas vale tarde que nunca

El tribunal encargado de juzgar al juez Facio, acaba por fin de ocuparse de él víctima... y el radicalismo nuestro, desobediencia al que le había juzgado tan mala pasada!

Finalmente, contra la obstinada votación de cuatro reaccionantes radicales, turbadores, lo fue levantada la lapida, mas vale tarde que nunca... Pero tratándose de un juez, nosotros repetimos: ¡Mas vale nunca!

### Mas vale tarde que nunca

El tribunal encargado de juzgar al juez Facio, acaba por fin de ocuparse de él víctima... y el radicalismo nuestro, desobediencia al que le había juzgado tan mala pasada!

Finalmente, contra la obstinada votación de cuatro reaccionantes radicales, turbadores, lo fue levantada la lapida, mas vale tarde que nunca... Pero tratándose de un juez, nosotros repetimos: ¡Mas vale nunca!

En la esclavitud se regurgio como un índice acusador nuestro súctido racial.



